



Editora: Érika Ruiz Sandoval Año: 4 Núm.: 41 | Semana del 3 al 10 de noviembre de 2025

Con la colaboración de: Andrés Herrera, Nicolás Ortúño, Paulina Magaña, Carlos Eduardo Martínez, Ana Lucía Sánchez Fuentes, Alicia Saraí Lizárraga Padilla y Silvana Bianchessi Stieglitz

LO QUE NO TE PUEDES PERDER

Israel denunció complot iraní en México; Ciudad de México y Teherán lo negaron

- El 7 de noviembre, el Ministerio de Exteriores de Israel agradeció a los servicios de seguridad de México por frustrar un presunto complot para asesinar a la embajadora israelí, Einat Kranz-Neiger. Funcionarios de Estados Unidos vincularon el intento de ataque con Irán, con integrantes de la Guardia Revolucionaria. Pese a los agradecimientos, las Secretarías de Seguridad y Relaciones Exteriores de México negaron tener "informe alguno" sobre el supuesto atentado. Irán rechazó las acusaciones y las calificó como un "invento mediático" para dañar las relaciones bilaterales.

Lo último sobre Israel y Palestina

- **Comenzaron las negociaciones sobre la fuerza internacional de supervisión de Gaza:** el 6 de noviembre, el Consejo de Seguridad se reunió para discutir un borrador de resolución para respaldar el plan de paz en Gaza. El texto propuso otorgar un mandato de dos años a un cuerpo de gobierno transitorio (Board of Peace) y a una Fuerza de Estabilización Internacional (ISF). Esta fuerza, que se estima en 20,000 tropas, tendría potestad para "usar todas las medidas necesarias" con el fin de asegurar la desmilitarización de la Franja y el desarme de Hamás.
- **Reacciones al proyecto:** pese a que EE. UU. aseguró contar con respaldo regional, el 7 de noviembre, Azerbaiyán declaró que no enviará tropas para la Fuerza de Estabilización a menos que haya un "cese total" de los combates. Emiratos Árabes Unidos dijo que no participará por la falta de un "marco legal claro", Israel rechazó que Turquía se una a la Fuerza y Jordania descartó involucrar a sus tropas. Los analistas temen que las diferencias sobre el plan produzcan un revés.
- **Avances en la primera fase del acuerdo:** el 5 de noviembre, funcionarios de inteligencia de Turquía se reunieron con negociadores de Hamás en Estambul. Durante el encuentro, discutieron una propuesta para que doscientos combatientes entreguen sus armas a cambio de un salvoconducto a otras zonas. Luego, el 9 de noviembre, Hamás entregó a Israel el cuerpo del oficial Hadar Goldin, retenido desde 2014, lo que suma ya diecisiete de los veintiocho cuerpos de rehenes acordados para el intercambio. Por otro lado, Estambul emitió una orden de aprehensión contra Benjamin Netanyahu por cargos de genocidio.

Lo último en la relación China-Estados Unidos

- **EE. UU. reservará los chips avanzados de IA a sus empresas nacionales:** el 4 de noviembre, el presidente Donald Trump dijo que no permitirá a Nvidia vender su chip de IA más avanzado, Blackwell, a China. El CEO de Nvidia, Jensen Huang, corroboró que "no hay discusiones activas" sobre la venta de este chip. Tres días más tarde, Estados Unidos extendió su bloqueo para incluir otros chips de menor escala, conocidos como B30A. Nvidia dijo que previamente había enviado muestras del chip a clientes chinos y anunció que modificará su diseño con la esperanza de que EE. UU. reconsidera su decisión.
- **China inició la implementación de la tregua comercial:** el 7 de noviembre, el Ministerio de Comercio de China anunció el desarrollo de un nuevo régimen de permisos para las exportaciones de tierras raras a Estados Unidos. Aunque Washington calificó la decisión como el fin "de facto" de los controles, los analistas sugirieron que es "poco probable" que sea un "retroceso completo" de las restricciones y que el nuevo sistema podría tardar meses en tener efectos. El 10 de noviembre, Beijing suspendió los aranceles a algunos productos agrícolas de EE. UU. y levantó

los controles a 31 entidades estadounidenses, pero mantuvo un arancel del 13 % a la soya. Paralelamente, China y EE. UU. pausaron sus tarifas portuarias por un año.

- **Tráfico de fentanilo:** el 10 de noviembre, el director del FBI, Kash Patel, visitó Beijing para discutir sobre el fentanilo y temas concretos de aplicación de la ley. Paralelamente, el Ministerio de Comercio de China anunció que ajustará su catálogo de precursores y requerirá licencias de exportación para ciertos químicos a Canadá, EE. UU. y México.

ECONOMÍA, COMERCIO E INVERSIÓN



Arabia Saudita: auspició la sesión de la ONU sobre turismo e Inteligencia Artificial

- Del 7 al 11 de noviembre, Riad recibió a más de 160 delegaciones para la 26° Asamblea General de Turismo. La agenda se centró en el establecimiento de una ruta global sobre la Inteligencia Artificial y su sostenibilidad en el sector. Las autoridades destacaron su proyecto Visión 2030, con el que buscan que el turismo alcance el 10 % del PIB. El secretario general de Turismo, Zurab Pololikashvili, elogió la implementación de e-visas para estos fines.

Emiratos Árabes Unidos y Filipinas: solicitaron su adhesión al Acuerdo Integral y Progresista de la Asociación Transpacífico (CPTPP)

- El 4 de noviembre, Japón informó que ambos países presentaron en agosto sus solicitudes formales para unirse al tratado comercial. La membresía, que requiere la aprobación unánime de los doce Estados miembros, se discutirá en la reunión ministerial de noviembre. La Cámara de Comercio de Filipinas calificó la medida como un "movimiento estratégico" ante el proteccionismo. Los analistas destacaron que la alianza comercial también tiene solicitudes pendientes de China, Taiwán y Ucrania.

Emiratos Árabes Unidos: EE. UU. aprobó envíos de chips de Inteligencia Artificial (IA)

- El 3 de noviembre, Washington otorgó a Microsoft la primera licencia para exportar los últimos chips de IA de Nvidia a Emiratos Árabes Unidos. La decisión desbloqueará un gran proyecto del centro de datos de IA en Abu Dabi, parte de un acuerdo entre EE. UU. y EAU. Microsoft confirmó que obtuvieron el permiso tras cumplir con "requisitos de seguridad muy estrictos". La licencia, que permite a Microsoft cuaduplicar su capacidad de cómputo de IA en el país, respaldará una nueva inversión de más de 7,900 millones de dólares hasta 2029.

Japón: abandonará su meta de equilibrio fiscal para impulsar gasto y crecimiento

- El 6 de noviembre, la primera ministra Sanae Takaichi rechazó el objetivo de superávit del balance fiscal y señaló un giro en la política económica para impulsar el crecimiento. Takaichi afirmó que adoptará una "visión de más largo plazo", con la implementación de presupuestos plurianuales, política alineada con la del ex primer ministro Shinzo Abe. Tras sus comentarios, el yen se debilitó. La medida produjo un gran escrutinio sobre la disciplina fiscal del país, cuya deuda (aprox. 230 % del PIB) es la más alta de las economías desarrolladas.

CHINA



Agenda interna

Científicos chinos lograron un hito en energía nuclear con el primer reactor de torio

- El 3 de noviembre, la Academia de Ciencias de China logró la primera conversión exitosa de torio a uranio en su reactor experimental de sal fundida (TMSR). Beijing destacó que el

reactor se construyó con componentes nacionales y reveló los [planes para construir un buque de carga nuclear](#) con mayor seguridad, sin necesidad de enfriamiento y con una potencia comparable con la de los submarinos de EE. UU.

Taiwán: acusó a China de violar compromiso de "participación igualitaria" en APEC

- El 4 de noviembre, [el ministro de Exteriores de Taiwán, Lin Chia-lung, señaló que China añadió "muchas condiciones" para la participación de la isla en la próxima Cumbre de APEC en Shenzhén](#). Lin se opuso a que Taipéi participe en el foro como "China Taipéi" y declaró que la isla "defenderá sus derechos" y se coordinará con "países de ideas afines". Ante un grupo del Parlamento Europeo en Bruselas, [la vicepresidenta de Taiwán, Hsiao Bi-khim, pidió un mayor apoyo y reconocimiento internacional](#). Sin embargo, Beijing reiteró que la participación taiwanesa deberá cumplir con el principio de "una sola China".

Agenda externa

Francia: dijo que "Shein seguirá bajo estrecha vigilancia", tras evitar su suspensión

- El 8 de noviembre, [el ministro de Finanzas de Francia, Roland Lescure, se comprometió a ser "implacable" en la aplicación de la legislación francesa](#), después de que la empresa minorista china evitara por poco ser suspendida en el país. Las autoridades reguladoras dieron a la empresa 48 horas para retirar las armas y muñecas sexuales infantiles de su catálogo, tras la indignación pública y las protestas en su nueva tienda de París.

Australia: advirtió que el arsenal chino vuelve "más arriesgadas" las rutas marítimas

- El 4 de noviembre, durante una conferencia naval en Sidney, el ministro de Defensa, Richard Marles, dijo que [las operaciones navales para proteger las rutas comerciales se volvieron "cada vez más arriesgadas" gracias a la expansión militar de China](#). Marles reiteró que Australia aumentará su gasto militar para formar un Ejército "más capaz y letal", lo que incluye la adquisición de fragatas de Japón, el desarrollo de drones submarinos con Washington y la preparación de la flota del grupo AUKUS.

Países Bajos: China ofreció exenciones para paliar la escasez de chips tras la disputa por Nexpria

- El 9 de noviembre, [Beijing otorgó exenciones a sus controles de exportación de chips Nexpria para "aplicaciones civiles". Fabricantes de automóviles declararon que ya recibieron las primeras entregas](#). Pese al avance, Beijing reiteró que espera ["acciones concretas" de Ámsterdam para resolver la disputa sobre el fabricante de chips](#).

Taiwán: la vicepresidenta visitó el Parlamento Europeo; China condenó el encuentro.

- El 7 de noviembre, [la vicepresidenta de Taiwán, Hsiao Bi-khim, aterrizó en Bruselas para reunirse con legisladores del Parlamento Europeo](#). Durante la visita, Hsiao pronunció un discurso ante la Alianza Interparlamentaria sobre China y recalcó que [Taiwán "defiende la democracia a pesar de la presión"](#). Por su parte, [China presentó una protesta formal por la "grave injerencia" y violación del principio de "una sola China"](#) e instó a la Unión Europea a "dejar de apoyar" a las "fuerzas separatistas".

UE: estableció un "canal especial" con China para acelerar los permisos sobre tierras raras

- El 4 de noviembre, [funcionarios de Bruselas y Beijing se reunieron para discutir los controles de exportación de tierras raras impuestos por China](#). Anunciaron el [establecimiento de un "canal especial" de comunicación con China para asegurar el flujo de los minerales](#). La UE informó que el canal acelerará los permisos de exportación para las empresas europeas y señaló que más de la mitad se aprobaron. Bruselas reiteró que presionará para alcanzar licencias generales, similares a las obtenidas por Washington. Sin embargo, paralelamente

la Comisión Europea lanzó una investigación contra China por los presuntos subsidios gubernamentales injustos a la industria de neumáticos.

Economía, comercio e inversión

Las exportaciones sufrieron una caída por primera vez en ocho meses

- El 7 de noviembre, la Oficina Nacional de Estadísticas informó que los envíos a EE. UU. se desplomaron un 25.17 %. Agregó que ni el crecimiento de las exportaciones a Europa (0.9 %) y a los países de la ANSEA (11 %) pudo compensar el golpe. Analistas dijeron que esto sucedió tras el fin de la ola de pedidos anticipados para evitar los aranceles de Washington. Por su parte, las importaciones crecieron solo un 1.0 % y el PMI de servicios se desaceleró a 52.6.

La inflación volvió a niveles positivos y la deflación industrial se moderó durante octubre

- El 9 de noviembre, Beijing informó que la inflación alcanzó un 0.2 % interanual, su primer crecimiento desde junio, impulsado por la demanda de los feriados del Día Nacional. Al mismo tiempo, la deflación de los precios al productor se moderó a -2.1 % interanual, una mejora frente al -2.3 % de septiembre. A pesar de que las cifras reflejan el efecto de las políticas gubernamentales, los analistas advirtieron que es "demasiado pronto para concluir que la deflación terminó", ya que la demanda interna sigue débil.

China pidió el fin de las barreras comerciales hacia la transición energética

- El 6 de noviembre, en el marco de la COP-30 en Brasil, el viceprimer ministro chino, Ding Xuexiang, instó a poner fin a las barreras comerciales que frenan la transición energética global. También urgió a los países desarrollados a "cumplir sus compromisos de financiación" con los países en desarrollo y a liderar la reducción de emisiones. China reiteró su objetivo de reducción de emisiones y que la energía no fósil supere el 30 % de su consumo total antes de 2035.

ASIA DEL ESTE



Corea del Norte: lanzó un misil y amenazó con incrementar sus acciones ofensivas

- El 7 de noviembre, el país disparó un misil balístico de corto alcance desde la provincia de Pyongan del Norte hacia el mar de Japón, tras condenar las sanciones impuestas por Estados Unidos a individuos y empresas acusadas de financiar su programa nuclear. Al día siguiente, el ministro de Defensa de Corea del Norte, No Kwang Chol, advirtió que tomarían acciones más ofensivas, en respuesta a la visita de un portaaviones estadounidense a Busán y a las conversaciones de seguridad entre Washington y Seúl.

Corea del Sur: aplazó la publicación de un acuerdo de seguridad con EE. UU.

- El 9 de noviembre, Seúl pospuso la publicación del acuerdo bilateral con Washington tras discrepancias sobre el lugar de construcción de un submarino nuclear y el suministro de uranio enriquecido. El presidente Lee Jae Myung propuso fabricarlo en Corea del Sur, pero Donald Trump afirmó que se haría en un astillero surcoreano ubicado en Filadelfia. El documento también incluye un paquete de inversión de 350,000 millones de dólares y ajustes en tarifas y aranceles.

Corea del Sur: más cargos de insurrección contra el expresidente Yoon Suk-yeol

- El 10 de noviembre, el fiscal especial de Corea del Sur imputó al expresidente Yoon Suk-yeol y a dos altos mandos de Defensa por cargos de abuso de poder y colaboración con un Estado enemigo. Según la acusación, Yoon ordenó vuelos de drones sobre Corea del Norte

para provocar tensiones y justificar la declaración de la ley marcial el 3 de diciembre de 2024, tras la derrota electoral de su partido. Actualmente continúa el juicio de Yoon por insurrección, un delito que podría sentenciarse hasta con pena de muerte.

Japón: primera ministra dijo que un ataque a Taiwán desencadenaría el uso de la fuerza de Tokio

- El 7 de noviembre, la primera ministra Takaichi Sanae dijo que un ataque a Taiwán sería una “situación que amenazaría la supervivencia” del país y que podría implicar el uso de la fuerza japonesa. El cónsul general de China en Japón escribió, y luego borró, una publicación en las redes sociales en la que amenazaba con “cortar ese cuello sucio que se abalanzó sobre nosotros”, lo que provocó la indignación de Tokio. El Ministerio de Asuntos Exteriores de China desautorizó el lenguaje del cónsul, pero señaló que estaba en desacuerdo con los comentarios de Takaichi.

Japón: recibió una propuesta de Ucrania para la exportación de armamento

- El 5 de noviembre, la primera ministra de Japón, Sanae Takaichi, sostuvo una conversación telefónica con el presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky, quien le informó sobre los planes de Kyiv para iniciar exportaciones controladas de armamento excedente, como drones marinos. Durante el diálogo, Zelensky agradeció el apoyo energético brindado por Tokio y expresó su interés en establecer alianzas para la producción conjunta de sistemas de defensa. Takaichi reafirmó el respaldo de Japón a Ucrania y su compromiso con la paz.

Japón: debatió la adquisición de submarinos nucleares

- El 7 de noviembre, el ministro de Defensa de Japón, Shinjiro Koizumi, planteó la posibilidad de incorporar a las Fuerzas Armadas submarinos de propulsión nuclear y citó el nuevo escenario regional tras el visto bueno de EE. UU. a Corea del Sur para construir su propio navío. La propuesta se presentó como respuesta al “intenso clima estratégico” en Asia Oriental, especialmente frente a China y Corea del Norte.



Camboya: reactivó la cooperación militar con Washington tras la firma de un acuerdo comercial

- El 6 de noviembre, Camboya firmó un acuerdo comercial con Estados Unidos que incluye cláusulas de terminación si el país suscribe tratados que comprometan los intereses estratégicos de Washington. Los analistas creen que es una herramienta para limitar los vínculos del país con China. Ese mismo día, el Departamento de Estado levantó el embargo de armas impuesto en 2021 y confirmó la reanudación de los ejercicios militares conjuntos.

Tailandia: suspendió acuerdo de paz con Camboya

- El 10 de noviembre, Bangkok anunció la suspensión del acuerdo firmado con Phnom Penh, luego de que dos soldados tailandeses resultaran heridos por una mina en la provincia de Sisaket. El acuerdo, promovido por Donald Trump y firmado el 26 de octubre en Kuala Lumpur, incluía la liberación de dieciocho militares camboyanos y el retiro de las armas pesadas de ambas partes. La Cancillería de Camboya expresó su “grave preocupación” y reafirmó su compromiso con la tregua.

Filipinas: inició evacuaciones antes de la llegada del tifón Fung Wong

- El 8 de noviembre, el país evacuó a más de 900,000 personas de sus islas orientales y septentrionales en previsión de los daños que pudiera causar el tifón Fung Wong. La tormenta tocó tierra el 9 de noviembre, solo unos días después de que otro tifón, el Kalmaegi,

azotara el país y causara la muerte de al menos doscientas personas. Expertos prevén que el Fung Wong sea aún más fuerte.

Vietnam: el paso del tifón Kalmaegi dejó daños masivos

- El 7 de noviembre, el tifón Kalmaegi azotó la costa central de Vietnam con ráfagas superiores a doscientos kilómetros por hora. Dejó cinco muertos, el derrumbe de 57 viviendas y la interrupción del servicio eléctrico para más de un millón y medio de usuarios. El fenómeno se sumó a una semana de inundaciones previas que dejaron 47 muertos y afectaron sitios históricos.

Vietnam: reafirmó su cooperación militar con EE. UU. tras la visita de su secretario de Defensa

- El 3 de noviembre, el secretario de Defensa de Estados Unidos, Pete Hegseth, concluyó una visita de dos días a Vietnam, donde prometió 130 millones de dólares para limpiar residuos tóxicos de la guerra y apoyar en la búsqueda de soldados desaparecidos con tecnología genética. También destacó la entrega de tres aeronaves de entrenamiento y elogió la modernización militar vietnamita.

ASIA DEL SUR



Afganistán-Pakistán: las conversaciones de paz se estancaron, aunque continuará el alto al fuego

- El 8 de noviembre, la tercera ronda de conversaciones entre Islamabad y Kabul en Estambul finalizó en un "punto muerto total". La delegación afgana culpó nuevamente a la "insistencia de Pakistán con respecto a que Afganistán asuma la responsabilidad en su seguridad interna". Tras el fracaso, Turkiye anunció una visita de alto nivel a Pakistán para buscar un "alto al fuego permanente" e Irán ofreció otro espacio de mediación. Pese al estancamiento, ambos países reiteraron su compromiso con el alto al fuego.

Afganistán: terremoto dejó veintisiete muertos; India y China ofrecieron ayuda

- El 3 de noviembre, un terremoto de magnitud 6.3 sacudió el norte de Afganistán, cerca de Mazar-e Sharif, y dejó al menos veintisiete muertos, casi mil heridos y cientos de casas destruidas. La histórica Mezquita Azul de la ciudad también resultó dañada. En respuesta, China e India ofrecieron apoyo en las labores de rescate y enviaron víveres a las zonas afectadas. Analistas destacaron que Nueva Delhi se promovió como el "primer respondiente" para competir con la asistencia de China.

India: Estados Unidos anunció posible visita oficial a Nueva Delhi

- El 6 de noviembre, Donald Trump comentó que visitará India por invitación del primer ministro, Narendra Modi, a quien llamó "amigo" y "gran hombre". Las declaraciones se percibieron como una señal de deshielo tras las tensiones bilaterales por los aranceles del 50 % impuestos por Estados Unidos. Analistas dijeron que las declaraciones se hicieron después de que Trump expresara su optimismo sobre un acuerdo comercial y dijera que Modi se comprometió a reducir las compras de petróleo ruso.

ASIA CENTRAL Y SUS RELACIONES CON CHINA Y RUSIA



Asia Central-Estados Unidos: se llevó a cabo una edición del C5+1 en la Casa Blanca

- El 6 de noviembre, [Donald Trump recibió a los líderes de Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán para marcar diez años del formato C5+1](#). Se firmaron varios acuerdos: en los próximos diez años, Uzbekistán invertirá más de 100,000 millones de dólares en EE. UU.; Kazajstán, Tayikistán y Uzbekistán también acordaron comprar 37 aviones Boeing. Se espera que próximamente se firme otra serie de convenios relacionados con minerales críticos y tierras raras. Los analistas aseguran que estos acuerdos representan un esfuerzo por competir con la influencia de China y Rusia en la región.

Kazajstán: confirmó su adhesión a los Acuerdos de Abraham

- El 6 de noviembre, [el presidente de Kazajstán, Kassym-Jomart Tokayev, anunció, durante la reunión con Donald Trump, su intención de sumarse a los Acuerdos de Abraham](#). Tokayev señaló que esta adhesión permitirá promover el diálogo y apoyar el Derecho Internacional. Trump aseguró que la iniciativa contribuye a la construcción de puentes en todo el mundo. Sin embargo, el 7 de noviembre, [Hamás rechazó la decisión de Kazajstán y argumentó que normalizar las relaciones con Israel consiente los crímenes del genocidio en Gaza](#).

MEDIO ORIENTE



Arabia Saudita: el príncipe heredero visitará la Casa Blanca

- El 3 de noviembre, [Washington anunció que el príncipe Mohammed bin Salman se reunirá con Donald Trump el 18 de noviembre](#). Durante el encuentro, se espera firmar un acuerdo de defensa que expandirá la cooperación militar bilateral y agilizará la venta de armas avanzadas. Paralelamente, [EE. UU. considera una solicitud saudí para comprar hasta 48 aviones de combate F-35](#), lo que podría alterar el equilibrio militar en Medio Oriente, ya que Israel es actualmente el único país de la región que posee estos aviones.

Cisjordania: aumentó drásticamente la violencia de los colonos israelíes

- El 9 de noviembre, [un palestino y cuatro activistas extranjeros resultaron heridos en un ataque perpetrado por colonos israelíes en la zona](#). El mismo día, las Fuerzas de Defensa de Israel informaron de la muerte del palestino Abdel Rahman Darawsha, de veintiséis años, a quien describieron como "presunto terrorista" durante una operación en Cisjordania. Estos incidentes ocurrieron en un escenario general de escalada de la violencia: la OCHA registró 264 ataques de colonos en octubre, un récord mensual desde 2006.

Irán: liberó bajo fianza a dos ciudadanos franceses

- El 4 de noviembre, [el presidente de Francia, Emmanuel Macron, afirmó que Irán liberó a Cecile Kohler y Jacques Paris, detenidos desde 2022 en la prisión de Evin](#). Ambos permanecerán en Irán bajo supervisión hasta la próxima etapa de su proceso judicial. La liberación puso fin a años de negociaciones sobre los ciudadanos franceses detenidos en Irán, al que Francia acusó de toma de rehenes estatales.

Líbano: Israel intensificó bombardeos, pese al alto al fuego

- Entre el 6 y 10 de noviembre, [Israel lanzó múltiples bombardeos contra el sur de Líbano, pese al alto al fuego alcanzado en noviembre de 2024](#). El presidente de Líbano, Joseph Aoun, afirmó que los ataques constituyen un crimen en toda regla. Israel argumenta que actúa contra la infraestructura de Hezbolá y que no viola el pacto. El 7 de noviembre, [la ONU instó a las partes a respetar el cese de hostilidades](#). No obstante, las Fuerzas Armadas de Israel mantienen cinco puestos militares en territorio libanés.

Siria: el presidente interino se reunió con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump

- El 10 de noviembre, [el presidente de Siria, Ahmed Al-Sharaa, se reunió con Donald Trump en la Casa Blanca](#), un giro inesperado dado que, hasta diciembre, Al-Sharaa enfrentaba una orden de búsqueda con una recompensa de diez millones de dólares por su pasado como comandante de Al Qaeda. Previo al encuentro, [el Departamento del Tesoro retiró a Al-Sharaa y a su jefe de inteligencia de su lista de sancionados y suspendió ciento ochenta días algunas restricciones](#), que afectan a los principales sectores de la economía siria. [Al-Sharaa también inscribió a su país en la coalición liderada por EE. UU. contra el Estado Islámico.](#)

Siria: intensificó sus operaciones contra ISIS

- El 8 de noviembre, [Siria realizó operaciones preventivas en el ámbito nacional contra células del Estado Islámico, que resultaron en 71 arrestos](#). Paralelamente, [fuentes revelaron que el gobierno frustró dos intentos de asesinato de ISIS contra el presidente, Ahmed Al-Sharaa, en meses recientes](#). Además, Estados Unidos planea establecer presencia militar en una base aérea de Damasco para monitorear un acuerdo de seguridad entre Siria e Israel.

Türkiye: avanzó con el proceso de paz con el PKK (Partido de los Trabajadores del Kurdistán)

- El 5 de noviembre, [el presidente de Türkiye, Recep Tayyip Erdogan, afirmó que el país entró en una "nueva fase" en los esfuerzos para terminar con la violencia militar kurda](#). También señaló una iniciativa de ley para permitir que miles de combatientes del PKK y civiles regresen al país desde sus refugios en el norte de Iraq. [El plan prevé retornos en oleadas separadas y alrededor de mil dirigentes de alto nivel del PKK podrían ser reubicados en terceros países.](#)

RELACIONES AMÉRICA LATINA-ASIA

Uruguay: el viceprimer ministro de China visitó Montevideo

- El 6 de noviembre, [el presidente de Uruguay, Yamandú Orsi, se reunió con el viceprimer ministro de China, Ding Xuexing, en Montevideo](#). Ambos líderes firmaron una serie de acuerdos, que incluyen un convenio de cooperación económica general y la implementación de una "ventanilla única" para la simplificación de procesos aduaneros.

RELACIONES MÉXICO-ASIA

México: Honda suspendió su producción por falta de semiconductores

- El 8 de noviembre, [Honda México anunció la interrupción temporal de operaciones en su planta de Celaya, Guanajuato, debido a la escasez de semiconductores provocada por las tensiones entre Países Bajos y China sobre el proveedor Nexperia](#). La armadora japonesa informó de una caída del 13.3 % en la producción y del 13 % en las exportaciones durante los primeros diez meses de 2025. Aunque los envíos de chips se reanudaron desde China, las consecuencias para la cadena de suministro persisten.

México: la Coparmex pidió aplicar gradualmente los aranceles propuestos para Asia

- El 6 de noviembre, [la Confederación Patronal de la República Mexicana \(Coparmex\) solicitó al gobierno de Claudia Sheinbaum y al Congreso que los aranceles a productos asiáticos, como acero, autos y textiles, se apliquen de forma gradual para evitar inflación y desabasto](#). La propuesta respondió a una iniciativa legislativa que implica tarifas de hasta 50 % a las importaciones desde países sin acuerdos comerciales con México. El organismo empresarial

advirtió que la industria nacional todavía no puede sustituir bienes como electrodomésticos y juguetes y que las medidas abruptas afectarían la competitividad.

México: Sinaloa fortaleció sus vínculos económicos con Japón

- El 7 de noviembre, [el secretario de Economía de Sinaloa, Feliciano Castro Meléndrez, concluyó una gira de trabajo en Japón donde presentó los avances económicos del estado y promovió nuevas inversiones en los sectores agroalimentario, automotor y tecnológico.](#)

Destacó la expansión de la empresa Sumitomo Electric Wiring Systems, que construye su planta número doce en la ciudad de Escuinapa. También revisó proyectos estratégicos como el Polo de Desarrollo Económico de Topolobampo y el complejo Pacífico Mexinol.

CULTURA Y SOCIEDAD



Egipto: inauguró un museo dedicado a la civilización faraónica

- El 4 de noviembre, [el gobierno egipcio abrió al público el Gran Museo Egipcio en la meseta de Guiza, a dos kilómetros de las pirámides, tras veinte años de construcción.](#) El recinto, de 500,000 metros cuadrados, alberga más de 57,000 piezas, incluidas 5,992 reliquias del faraón Tutankamón, y cuenta con uno de los centros de conservación más avanzados de Medio Oriente.

ANÁLISIS DE FONDO

Afganistán: ¿traicionaron los talibanes a Pakistán?

- En *Foreign Policy*, C. Raja Mohan afirma que [la geografía dicta una lógica implacable: todo régimen afgano entrará en fricciones con Pakistán y buscará un equilibrio con India.](#) Islamabad creó a los talibanes y esperó su subordinación, pero el movimiento ahora combate a su antiguo patrocinador y reclama su soberanía. Nueva Delhi capitaliza esta alineación natural sin un esfuerzo diplomático extraordinario.

Estados Unidos: ¿puede Trump doblegar a China con aranceles?

- En *The New York Times*, Thomas L. Friedman sostiene que [Trump identifica correctamente el problema de China: inunda al mundo con exportaciones subsidiadas mientras su economía colapsa.](#) Sin embargo, su estrategia arancelaria resultó contraproducente cuando China desplegó su dominio sobre las tierras raras, lo que neutralizó el apalancamiento de Washington. Sin coordinación multilateral e inversión en investigación, Trump no tiene capacidad real de competir con Xi Jinping.

Indo-Pacífico: ¿puede esta alianza frenar la expansión de China?

- En *Foreign Policy*, Henrietta Levin subraya que [la alianza Estados Unidos-Filipinas-Japón ofrece ventajas únicas para contener la agresión marítima china.](#) Su alcance geográfico abarca un territorio que Beijing considera estratégicamente unitario. No obstante, requiere de su institucionalización inmediata antes de que cambios políticos en Manila y Washington puedan descarrilar esta oportunidad histórica.

Israel: ¿qué futuro elegirá?

- En *The New York Times*, David M. Halbfinger señala que [la palabra "paz" resurgió tímidamente en el discurso israelí, tras décadas de ausencia, impulsada por la tregua con Hamás.](#) El verdadero debate nacional, sin embargo, no concierne a los palestinos sino a la identidad israelí: democracia liberal versus Estado nacionalista-religioso. Netanyahu navega

entre una coalición que exige la guerra total y una sociedad fracturada entre reservistas exhaustos y ultraortodoxos eximidos del servicio militar.

Siria: ¿repetirá los errores de Assad?

- En *Carnegie Endowment*, Yezid Sayigh advierte que, [a casi un año de la caída de Bashar Al-Assad, Siria carece de un plan integral de reconstrucción económica, pese a necesitar hasta 216,000 millones de dólares](#). El gobierno se enfocó en los ingresos rápidos. Sin descentralización, inclusión social y gobernanza clara, el país corre el riesgo de replicar el clientelismo de Assad y renovar la violencia como mecanismo de redistribución del poder.

Siria: ¿el presidente busca la democracia o perpetua el autoritarismo?

- En *Foreign Policy*, Fin de Pencier asegura que [Al-Sharaa realizó elecciones parlamentarias mediante un sistema de colegio electoral opaco](#). El proceso excluyó masivamente a las mujeres y minorías y favoreció a los hombres sunitas de las élites administrativas. Por ahora, Al-Sharaa posterga completar el Parlamento mientras busca la legitimación internacional.



Si usted no es asociado COMEXI y está interesado en adquirir una suscripción a este boletín, mándenos un correo a:

info@consejomexicano.org



@comexiac

www.consejomexicano.org